

El Obrero Panadero

Organo de la Sociedad Cosmopolita Union de Q. Panaderos

LA UNION HACE LA FUERZA

Se admite todo artículo que sea en bien del obrero, aunque venga escrito en cualquier idioma.

Suscripción mensual adelantada 20 cts.

Se imprime por la Imp. «La Nueva Central»

25 DE MAYO 427

COMISION DIRECTIVA
DE LA SOCIEDAD
Union de Obreros Panaderos

PRESIDENTE

Segundo Cobelo.

VICE-PRESIDENTE

Antonio Iglesias

SECRETARIO

Francisco L. Diaz.

TESORERO

Juan Tognolini.

VOCALES

Benito Blanco, Manuel Veiga, Manuel Rey, Vicente Sanchez, Pedro Valls, José Blanco Domingo Cousino.

EL OBRERO PANADERO

MONTEVIDEO, JUNIO 23 DE 1895

ANTI-SOCIAL

En una panadería que ocupa un espacioso local en una calle que lleva el nombre de su departamento situado al Oeste de la República, existe una cuadrilla que, inspirándose en las inspiraciones del amasador, se ocupa en propalar entre nuestro gremio, versiones verdaderamente descalificadas.

Hace de ésto cuestión de algunos días que entré á trabajar en esa panadería nuestro consocio S. y tuvo ocasión de sostener grandísimo diálogo con el director de dicha cuadrilla ó sea en constante instigador de las importantes cuestiones relacionadas con nuestra Sociedad,

Este señor, enemigo de los intereses del gremio de panaderos, ignora completamente que nuestro compañero S. conoce suficientemente la marcha y progreso de la sociedad que defiende los intereses panaderos en la República.

Por ésta especial circunstancia éste, enemigo irreconciliable con la marcha de

Administrador: Andrés R. Del Campo

Administración:
Calle 25 de Mayo núm. 427

nuestra asociación, ha hecho infinitad de declaraciones sobre el asunto manifestando, entre otras cosas, que nuestra sociedad se había fundido y que los pocos cachivaches que habíamos comprado, fueron a parar á las casas de compra y venían tan abundantes en ésta capital.

No he tenido ocasión de ver los muebles que tiene este señor amasador en su casa, pero desde ya, me atrevería á asegurar, que han de ser de mucho lujo, cuando se atreve á llamar cachivaches á una mesa de escritorio que costó 27 pesos ya una biblioteca que cuesta según tengo entendido, de 40 á 50 pesos y las sillas que adornan la sala de la sociedad, son iguales á la generalidad de los escritorios como he podido observar.

Y en cuanto á la fundación de nuestra sociedad, tenemos suficientes pruebas como demostrarle la bondad de nuestra asociación, bastando solo con presentarle el balance que se presentará á la Asamblea General el día 4 del próximo mes de Julio, haciendo ver, que la Comisión que hoy rige los destinos de tan beneficiosa sociedad, la dirige con toda equidad y competencia como para que muy pronto se palpen resultados de verdadero progreso, para el porvenir de nuestra justa causa.

Exhortamos á nuestros decididos compañeros de causa, á que aparten lejos la mistificación de los que con falsedades quieren que primen sus intereses personales, y no los que persigue «El Obrero Panadero» en bien común de todos los obreros.

Por falta de espacio en éste número, no publicamos el nombre de los panaderos de la capital que sus trabajadores han ingresado en nuestras filas.

Estivador

A grandes males

Grandes remedios

Las grandes medidas siempre se imponen cuando se tiene que luchar con un gremio que como el nuestro estuvo hasta hoy tan dividido, y así como los patrones la han impuesto, debemos copiarles estableciendo penas y ejecutándolas, sin consideración para el que deje de cumplir con el compromiso contraído y con aquel que oponiéndose á la

opinión de una mayoría, quiera oír contra la corriente.

Las penas establecidas y ejecutadas en algunos de los patrones, está dando sus resultados, pues conocedores lo somos, qué los que han incurrido, y probada la falta han sido castigados sin commiseracion, solo si, hallamos que es un poco fuerte darsus nombrés á la publicidad, pero ellos saben lo que hacen, y no somos nosotros, quienes han de hacer observaciones al respecto, aún cuando no permitiremos creer que las medidas que se toman estan suficientemente justificadas por la ma- la fe de algunos patrones.

La pesada labor que ha emprendido la Comision de ellos, para vigilar y hacer cumplir lo pactado, los hace justos los que la componen, simpáticos á la vista del obrero y éste, espera que llegaran al triunfo, pero, si desgraciadamente, tanto trabajo, tanto desvelo, fuera desatendido é inútil, entonces habran obtenido una derrota, derrota sí, pero horrorosa, y quien realmente sería deshonrado, no es la Comision, sino los que obrando falsamente hubieran pisoteado su propia firma, los que obrando cual ligera prostituta, se hubieron hechado en brazos del primer adv medizo.

La derrota de la Comision significaría para nosotros un paso atrás para nuestras esperanzas, y haría lo más dificultoso obtener lo que con tanto afán buscamos, á tener talvez que apelar á recursos extremos, á recibir algunas decepciones, y, volveríamos puede ser á estar en peores condiciones que hoy, por eso, conviene apresurarse á unirnos! á estar listos para la lucha! y, convendría que nuestra Comision Directiva, no estuviera desprevenida, que tomara alguna resolución para que llegado el momento, fuera puesta en práctica, salvando así nuestros intereses.

Compañeros, vosotros que aún no estais afiliados á la sociedad, ¿qué esperas? sumiros más en la esclavitud?

Ya es hora que pertenescais á ella,

ASAMBLEA DEL «CENTRO DE PANADEROS»

Como se sabe, el seis del corriente, tuvo lugar la sesión del «Centro de

EL OBRERO PANADERO

Panaderos», con regular concurrencia pues; no bajarían de 70 á 80 los asistentes, á ella; después de aprobada el acta de la sesión anterior, se entró á la orden del dia que, era la suba del precio del pan sebolucion del pan duro.

La discusion fué algo acalorada, mientras unos sostenían que, el precio para almacenes y fondas debía de ser el de 18 y 20 centésimos el peso, otros sostenían que debía de ser el de 8 cents. el kilo ó sea 16 cents. el peso; pan de 8 el kilo después de discutido el punto se puso á votacion resultando mayoría por 8 cents. el kilo, firmando todos los asistentes á la reunion y para los no asistentes, la Comision se encargó de verlos personalmente, es decir: que en general los panaderos de Montevideo con varias excepciones, firmaron el compromiso de no vender pan menos de 8 cents. el kilo.

Cumplieron los panaderos ese compromiso! aparentemente si; mientras unos están firmes en sus propósitos de no aflojar por que así debe ser, tambien se sabe que los hay farsantes, y que les dicen á sus clientes que no le denuncien que el precio ellos se lo arreglarán, esto es odioso y les acarreará discordias entre ellos y volverán al desvarajuste, la ambicion es con demasia entre ellos, pues empeñados están en querer regalar el pan con perjuicios de ellos mismos, y que los consumidores nada les agradecerán.

Es lastimoso que mientras la harina suba dia á dia de precio ellos están empeñados en hacer baratillo pues la mayoría de los patronos de Montevideo, solo lo son aparentemente, por que malamente pueden cubrir los créditos y tantas veces dejan de pagar al operario por no alcanzarles el dinero para la harina del dia, y cabizbajos tienen que mandar una jardinera al molino para traer unos sacos.

Pues si, (semi) patronos se mantengan en sus trece que particularmente irán desapareciendo del escenario humillados y mareados con el dedo (este), así se ven por baratilleros.

Si el señor Director me deja un lugarcito en su periódico; volviero sobre el asunto

Colaborador.

¡Verguenza! ¡Verguenza!

¿Donde estás?

Indudablemente á falta de maiz ó alfalfa algunos patronos se la dieron á comer á los caballos.

La asistencia de estos á las Asambleas Generales puede llamarse cínica ¡lastima grande no fueran las reuniones en Carnaval! á lo menos así, irían disfrazados, con la faz cubierta por una careta, para que no se viera, que ni aún se ponen colorados de vergüenza.

Nuestro periódico ha hecho propaganda en favor de ellos por que esperaba, que así el obrero tambien saldría beneficiado.

Hoy la mayoría falta á lo mas sagrado, á su propia firma, unos descarradamente, otros ocultándose, talvez por un resto de pudor, que hasta los irracionales han tenido asco en comer.

Los desvelos, la constancia y la energía demostrada por una Comisión respetable compuesta de personas dignas de mayor consideracion y estima, es impotente para contrarrestar, tanta miseria, tanta bajeza, es hasta deshonrarse seguir al frente ó codearse con algunos de ellos.

Nuestros compañeros ya saben lo que pueden esperar de ellos, y deben comprender que nos esperan días peores y de más exigencias por parte de ellos, pero debemos demostrarles que si ellos han perdido la vergüenza, el obrero la posee en alto grado y que sabrá defender sus derechos.

A unírnos pronto porque es necesario que nos preparamos para la lucha.

Recorte

La insurrección en Cuba

Ultimas noticias—Derrota de Maceo—Combates—Ley marcial—Expedición internada—Buscando buques.

Según noticias oficiales recibidas de Santiago de Cuba, 170 guardias civiles derrotaron en la jurisdicción de Quantánamo á 600 insurrectos á cuyo frente iba Maceo.

En varios combates que ha sostenido ayer y anteayer con los insurrectos, la columna mandada por el coronel Cañellas, hizo doce muertos á las partidas que lo gró dispersar.

El general Martínez Campos, ha telegrafiado desde Puerto Príncipe al ministerio de ultramar, que acaba de proclamar al estado de sitio en toda aquella provincia.

Un telegrama recibido de la Habana transmite el rumor de que se cree haya desembarcado en la costa de la provincia de Pinar del Río, internándose en los montes, una expedición insurrecta que se decía haber salido de Cayo Hueso.

Se han recibido proposiciones del gobierno español para comprar algunos buques de guerra antiguos de la escuadra italiana.

El gobierno se propone utilizarlos en las costas de la isla de Cuba.

—Las cortes españolas votaron un proyecto de ley tendente á la represión inmediata de los cubanos revolucionarios.

—Se ha recibido un telegrama de Cuba noticiando que un espia dió muerte al Capitán General, Martínez Campos.

El colega que dà la noticia, dice que merece entero crédito.

SOCIEDAD COSMOPOLITA

DE OBREROS ALBAÑILES

Y ANEXOS

DÉ MUTUO Y MEJORAMIENTO

Compañeros! Ha llegado el dia y el momento de que hagamos pública protesta contra los abusos patronales y en la gran miseria y malestar en que nos encontramos: por falta de union.

Así es que, Compañeros, debeis comprender, que si la naturaleza nos ha hecho hombres hábiles para el trabajo, también debéis comprender que somos dignos de LIBERTAD Y PROGRESO moral.

No crean compañeros, que la marcha que hemos emprendido sea para perjudicar al prójimo ni á nuestros compañeros.

Compañeros! La marcha emprendida es para buscar la unión de los que sufren y, por medio de ella, destrozar el yugo opresor que nos tiene sometidos a trabajos inhumanos para satisfacer las ambiciones más vergonzosas de los miserables explotadores.

Compañeros! ¿Cuántos padres de familia hay que, agobiados por la miseria, ven á sus hijos, que con lágrimas de sangre, les piden pan y abrigos y entonces recurren á los medios de salvacion? El pobre padre concluye con el suicidio, y como es el único sostén de esa pobre y numerosa familia, queda ésta en la mas espantosa miseria.

Ya veis, compañeros, á que extremos la miseria lleva al hombre, y si no lo lleva al exterminio por si mismo de su propia existencia, lo inclina á el robo ó otros vicios, concluyendo de este modo en una prisión que le priva de el sostén á su familia.

Únios, que esta es la única salvación y medios que deba buscar el desgraciado para su mejoramiento y no otros que, al contrario, los conduzca á un fin maldito.

Así compañeros, quedáis invitados para el Domingo 23 del corriente, á la 1 p. m. Punto de reunion: Calle 18 de Julio núm. 470. (Frente á la Exposición).

EL OBRERO PANADERO

Comision Fiscalizadora

De los miembros á elegirse para componer la Comision Fiscalizadora, que son tres Vocales y tres suplentes, publicamos la lista de las personas más actas, que son las siguientes:

Eugenio Benet.
Estevan Pepe.
Juan Galuzi.
Luis Galuzi.
Chipin Boto.
Carlos Corbelate.
Valentin Pastoriza.
Ilario Lacagaña.
Vavier Cola.
Daniel Fernandez.
Manuel Navasas.
Ramon Martinez.
Manuel Durán.
Pedro Cautte.
Victoriano Embuena.

LA OBRA DEL PROGRESO

La asociacion individual, la asociacion de ideas y principios, han contribuido poderosamente á robustecer mas y mas los adelantos, ya morales como materiales de la moderna generación: surgiendo de allí esos inventos colosales de las ciencias mecánicas, y ese cúmulo de conocimientos en todos los ramos del saber humano, frutos de la actividad, del incansable anhelo por alcanzar el ideal sublime de esa ley ineludible del progreso, que no reconoce mas nobleza que el talento, ni mas blasones que la virtud, y el genio y la fortuna, cuando esta es hija del trabajo honrado.

Grandes, inmensos, han sido los milagros del progreso en estos últimos tiempos, en que el vapor y la electricidad han servido de faciles motores del pensamiento y cuando se han realizado admirables empresas, que no las imaginaron nuestros antepasados.

La humanidad camina impulsada por fuerza magnética á su perfeccionamiento. ¿Quien sabe si en los futuros siglos se llegue á escalar lo inaccesible y se nos tilde de vivir en mantillas á los que hoy cantamos loores y hosannas al siglo XIX? Este gran siglo ya declina, y no sabemos si con el tiempo las teorías que hoy preocapan á los sabios se confirmen, como lo hizo el genio inmortal de Galileo descubriendo la pluralidad de los mundos.

La obra del progreso aún no ha concluido, por mas adelantos que se hayan adquirido, por mas que la civilizacion haya querido cambiar la faz de las naciones y levantar muy alto el estandarte de la justicia y la moral. Es obra esa que sigue y seguirá siempre por la senda que Dios le ha señalado á la humanidad, para que siga hasta su perfeccionamiento.

La asociacion individual, de ideas y principios, ha puesto su óbolo, ha coadyuado inmensamente á realizar las maravillas que han asombrado á los pueblos todos del globo, mediante el estudio profundo y el desarrollo de la inteligencia.

Benjamin Franklin no habría arrebatado á las nubes el rayo, si no se une en ideas y principios á los físicos de su tiempo y anteriores. Fulton, Watt, Newton y Morse, no ocuparían una página en el libro brillante de los inmortales, si no se asocian á las mismas ideas y principios de los que antes de ellos habían meditado sobre los mismos inventos que ellos verificaron.

El siglo decimonono ha sido el más progresista, como lo están demostrando el coloso Norte, Inglaterra, Francia y otras naciones que han hecho prodigios en las ciencias, la industria y el comercio. El progreso tambien está allí donde hay hombres

n a energía y el abandono; donde no hay seres infelices que, como las aves nocturnas, huyen amedrancados de la luz; ahí donde hay benefactores que llevan la luz por todas partes donde hay sacerdotes que reparten el pan bendito de la instrucción y llevan hasta la sociedad y el hogar nuevas y provechosas ideas; donde hay ministros de la religión augusta del trabajo, que saben augurar las grandes venturas y los grandes dolores de los pueblos.

El progreso es atleta formidable que va pulcrizando con su pujante mano la obra nefanda de la ignorancia y de las preocupaciones; es palanca poderosísima que se apoya en la razón para levantar el templo de la civilización.

«La ciencia es el progreso», ha dicho un joven orador salvadoreño.

Asociémonos, si queremos contribuir con algo á la grande y magestuosa obra del progreso.

F. M. RIVAS.

Noticias varias

El odeon—La concurrencia que noche á noche acude á este teatro sigue siendo numerosa, la función de anoche fué variadísima y felicitamos á las Sras. Caprara y Peruzzi por su bonito y original baile «Saltarella» en el que se portaron ambos artistas muy bien.

La Sta. Caprara en su traje de serpentina sigue siendo muy aplaudida.

Para mañana Domingo, Moccia el original y cómico artista, prepara una novedad al público y es nada menos que «La lección de música, en la cual imitará la célebre Frégoli.

A un año de prisión—El señor juez del Crimen doctor Montaño ha fallado en el dia de ayer la causa seguida de

oficio al individuo Antonie Banquiero y Banquiero por heridas inferidas á Pedro Rivera y Peña.

Por dicho fallo el Magistrado, de conformidad con el veredicto emitido por el jurado, impone al reo la pena de un año de prisión y lo condena al pago de las prestaciones legales.

Desgracia casual—Ayer tarde en momentos que un pobre hombre, cargaba un tirante de hierro en una herrería de la calle Cerro Largo, este se vino en cima fracturándole la pierna derecha que gracias á la intervención del dueño de la casa no tuvo mayores consecuencias, pues el hombre fué sacado de debajo del tirante dando unos gritos que daban pena al oírlo.

Fué conducido á la Botica sita en la esquina Cerro Largo y Rio Negro donde se le practicó la primera cura pasaron luego á asistirse á su domicilio.

Club Liberal Francisco Bilbao—La Junta Directiva de este Club invita á los señores socios y al público en general á la conferencia que se celebrará hoy sábado 22 á las 8 1/2 de la noche.

El tema de la conferencia es el Arzobispado y el conferenciente el señor bachiller Daniel Martínez Vigil.—Montevideo, Junio 22 de 1895.—Los Secretarios.

Fiesta en San Antonio—El pequeño pueblo de San Antonio situado dentro de los límites del Departamento de Canelones estará de fiesta en los días 28, 29 y 30 del corriente, con motivo de la bendición de la capilla de la localidad.

Se ha pedido al joven Juan Idiarte Borda hijo del Presidente de la República, acepte el padrinazgo de la capilla.

Las fiestas organizadas con este motivo serán animadisimas.

Precios de frutos del País

Cumpliendo con el pedido que nos fué hecho, por varios propietarios de panadería; damos á continuación los precios que actualmente rigen para trigo, harina y maíz, cuyo pormenor con las observaciones del caso, es como sigue:

TRIGOS de Colonia y Rosario, buenos á superiores para consumo los 100 kilos	3\$00 á 0\$10
De Carmelo y Palmira buenos á superiores para consumo	2\$95 á 3\$00
De San José buenos á superiores para consumo	2\$75 á 2\$80
De Canelones y otros departamentos, para consumo	2\$75 á 2\$80
De todas estas procedencias, regulares, para consumo	2\$65 á 2\$70
De todas estas procedencias, punta negra ó manchados para consumo 2\$20 á 2\$30	
De todas estas procedencias, para fideos buenos á superiores para consumo	1\$80 á 1\$90
De todas estas procedencias, para fideos regulares para consumo	1\$60 á 1\$65
De todas estas procedencias, para fideos y pan, húmedos para consumo	Nominal
Trigos de pan bueno, para exportación, sin bolsa	Nominal
Trigos de fideos bueno, para exportación, sin bolsa	Nominal
Harina primera de cilindro (al contado)	0.44 "0.46

La plaza cuenta con una existencia de regular importancia, pero dada la demanda que se tiene por los buenos trigos, los precios detallados los conceptuamos firmes y con inclinación á mejoría.

En igual concepto se halla el maíz, cuyos precios son los siguientes:

MAÍZ cuarentino para consumo los 10 kilos	1\$50 á 1\$60
Amarillo bueno, para consumo.	1\$25 á 1\$30
" regular "	1\$20 á 1\$25
Morocho bueno "	1\$25 á 1\$30
" regular "	1\$20 á 1\$25
Amarillo bueno, para exportación, con bolsa.	1\$50 á 1\$50
Amarillo regular.	1\$45 á 1\$55

Clases especiales

De Latin, Literatura, Historia

y otras asignaturas universitarias, con arreglo a los programas oficiales.

Calle Brecha núm. 17, altos, entre Cáñaras e Ituzaingó.

Perm

Procuraciones y Defensas

ABOGADO EN MONTEVIDEO

Dr. Carlos Lenzi
PROCURADORES EN ROCHA
Miguel Sopeña—José P. Ramela

Aceptan comisiones y poderes para toda gestión judicial ó particular. Operaciones hipotecarias y de compra-venta. Colocación de dinero. Cobranzas, etc.

HONRADEZ Y ACTIVIDAD

EL CONSULTORIO

Médico-Quirúrgico y Ginecológico

DEL DOCTOR

MANUEL R. CASTROMAN

Ex-interno del Hospital de Caridad en el Dep. de Señoras

Se ha trasladado á la calle Ituzaingó núm. 190 — Horas de consulta de 1 á 3 p. m.

perm.

Conquista de la Pampa

CUADROS DE LA GUERRA DE FRONTERAS

LA CORRIDA DE VILLEGRAS

Y la muerte de Undabarrena

cidos á los que motivan esta nota perrecieron Heredia, Ortega y Jauregui, jefes que eran una esperanza para el Ejército argentino, y en prevención de estos recuerdos dolorosos, es un deber á la vez que un derecho propender á que no se repitan sucesos de carácter tan lamentable.

La conducta de un jefe, librando de liberadamente combates sin posibilidad de poder alcanzar resultados que satisfagan ó cortándose de las fuerzas á largas distancias para descubrir al enemigo—cuando está en campos accidentados puede dar lugar á consecuencias mas fatales que el sacrificio de sus vidas—puede ocasionar el desaliento y a desmoralización en la columna de

Aviso importante

Se hace saber á nuestros socios, que por resolución de la C. D. de la «Sociedad O. Panaderos» quedara abierta la Secretaría de la sociedad, todos los días hábiles de 9 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m.

Igualmente se hace saber que todo obrero panadero que deseara ingresar á la Sociedad, no tiene mas que presentarse á la Secretaría en las horas de oficina la que dará entrada en el acto.

OTRA—Se pide encarecidamente á todo socio que se encontrase enfermo, de inmediatamente aviso á la sociedad, lo mismo que el que cambiase de domicilio.—*El Secretario*.—Local social, calle Uruguay 121.

PUNTO DE TRABAJO

A LOS PATRONES Y OBREROS PANADEROS

Desde la fecha ha quedado habilitado el local de la Sociedad UNION DE OBREROS PANADEROS, calle Uruguay 121, para que en las horas de oficina todos los compañeros que estén faltos de trabajo, se sirvan pasar á notar su domicilio, para tratar de proporcionárselo.

Los patrones ó compañeros que

que se haya desprendido y cuando aquella se produce, de la sorpresa del primer momento se va fácilmente al desorden y á la derrota.

Fuerzas regulares y de primera ola se que asisten al fuego ó marchan á él con las armas á discreción sin que las detenga ó desmoralice una lluvia de plomo, se sienten conmovidas ó desalentadas cuando ven caer al jefe que las conduce al combate y en el cual cifran toda su fe para alcanzar la victoria.

Las consideraciones que dejo expuestas jamás podrán ser miradas como una reprobación para los bravos ó como un aliento para los cobardes.

Esta nota solo importa un llamamiento al deber militar y una condenación á los sacrificios estériles; y, digo estériles porque, cuando son necesarios para evitar la derrota ó para asegurar el triunfo, la Patria los recompensa y la posteridad los bendice.

ADOLFO ALSINA

necesiten algún operario, no tienen mas que dirigirse al local social, en las horas de oficina.

EL OBRERO PANADERO

RECIBE AVISOS Y SOLICITADAS

Á PRECIOS MÓDICOS

Se encarga también de toda clase de trabajos tipográficos, como ser: notas, tarjetas, memorandums, programas y todo lo concerniente á la tipografía.

Los precios son sumamente módicos, dirigirse á nuestra administración

Calle 25 de Mayo 427.

Á nuestros suscriptores

Pedimos encarecidamente se sirvan comunicar á ésta administración calle 25 de Mayo 427, si reciben el periódico con puntualidad—*El Administrador*.

Molino Oriental

GRAN FABRICA DE HARINAS

DE

DELUCHI Y HERMANOS

Calle Vázquez entre San José y Constituyente.

LOS BLANCOS

I

Tenía el Regimiento 3 de caballería de línea, mas de trescientos caballos blancos, elegidos, sanos, fuertes ylijeros, para reserva del cuerpo.

Cuando marchaba el 3 en alguna campaña, detrás de los indios que «entraban» ó «salían», los blancos iban del cabestro, de tiro, para el momento de alcanzar ó chocar con los bárbaros.

Que Villegas cuidaba estos animales con mas interés que su propia persona, no hay ni que hablar.

Eran célebres sus blancos; y mas que ellos, la «pasión» que les tenía el Coronel.

Una tarde, el 18 de Octubre de 1877, y con motivo de que al día siguiente debía formar el Regimiento caballo, dióse orden de que los blancos fueran llevados de la invernada y ens